

LAPALABRA

YELHOMBRE • REVISTA DE LA UNIVERSIDAD VERACRUZANA

Remedios Álvarez Santos

remalvarez@uv.mx

Editorial

La Palabra y el Hombre. Revista de la Universidad Veracruzana

Número 57-58, julio-diciembre 2021, p. 1

ISSN:01855727

Xalapa, Veracruz, México



Universidad Veracruzana
Dirección Editorial

La Palabra y el Hombre. Revista de la Universidad Veracruzana
Lic. Benigno de Nogueira Iriarte Núm. 7, Col. Centro, C.P. 91 000
Xalapa, Veracruz, México
Tel. 8 42 17 00 / ext. 17 820

LA PALABRA Y EL HOMBRE

NÚMERO 57-58 · JULIO-DICIEMBRE, 2021

La Universidad Veracruzana es reconocida por ser una institución pública educativa de gran prestigio a nivel estatal, nacional e internacional. Un rostro que la distingue es su emblemática revista *La Palabra y el Hombre*, la cual desde su fundación, en 1957, trazó claramente la finalidad de coadyuvar en la *Bildung* (formación) de sus estudiantes y egresados. A lo largo de su evolución sus aportaciones han trascendido el ámbito veracruzano para convertirse en un referente de la cultura nacional.

El contenido de la revista no se concentra en un tema específico, pues al hablar de formación se aspira a extender de manera holística los diversos campos cognoscitivos. Lo cual es muestra de la transdisciplinariedad característica de esta publicación. Empero, el presente número está dedicado al *feminismo*, tópicamente acuciante de abordar como una corriente de pensamiento que viene a desmontar las bases fundamentalistas y universalizantes que han legitimado abominables prácticas como la exclusión, la marginación y la opresión respecto a todo aquello que no sea compatible con lo que se considera la norma. Con lo anterior, se ha impuesto un paradigma en el que las minorías y la diversidad no son armonizables; ante ello, se optó por la segregación de las mismas. Así, pues, las mujeres hemos sido percibidas, y continuamos siéndolo, por desgracia, como seres ínfimos cuya función prácticamente se ha reducido a perpetuar la especie, seres sin dignidad; es decir, como un simple medio exento de fin.

Esta vez *La Palabra y el Hombre* lleva a cabo una revisión en torno a las condiciones adversas que hemos tenido que enfrentar las mujeres a partir de luchas permanentes. Gracias a esta acti-

tud se han logrado diversas conquistas: el derecho al voto, la despenalización del aborto, el derecho a decidir sobre nuestros propios cuerpos, la incursión en diferentes campos laborales y cognoscitivos, la paridad de género, la creación de espacios lógicos y de nuevos lenguajes; es decir, narrativas que no son eco de la hegemonía patriarcal o de los metarrelatos. Quizá el feminismo podría resumirse, esperando no ser simplista, en la lucha para asumir que la mujer es un ser libre y responsable que tiene derecho a vivir sin miedo. Hodierno, tanto los estudios de género como el respeto a los derechos humanos constituyen ejes transversales en la agenda política y cultural; por lo mismo, bajo ninguna circunstancia la reflexión sobre estos temas debe ser obviada. Una cruenta realidad en nuestro país es la creciente y alarmante violencia de género en particular y, en general, la violación a los derechos humanos. Los fríos números nos muestran que entre el elocuente discurso y la trágica realidad hay una brecha que por momentos pareciera no encontrar solución. La aportación que *La Palabra...* lleva a cabo con esta edición tiene como objetivo incidir, en lo posible, en la transformación de existencias que, bajo la luz de la ética, se opondan a la normalización de prácticas que vayan en detrimento de la condición humana.

Pensemos que, en algún momento no lejano, la lucha por la equidad sea vista “solo” como lastimeros e irrepetibles sucesos históricos que, innecesariamente, se tuvieron que vivir para labrar derroteros placenteros... henchidos de espacios arquitectónicos y axiológicos a la manera de un jardín epicureísta. **LPyH**

REMEDIOS ÁLVAREZ SANTOS